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Bibliotheksverbund Bayern  
Kommission für Service und Information  
 

Amtsperiode 2019 - 2021 
Protokoll der 1. Kommissionssitzung am 22.05.2019 
 

Ort: Bayerische Staatsbibliothek 

Datum: 22.05.2019, 10:15 Uhr bis 15:00 Uhr 

Protokoll: Frau Siegmüller (HSB der OTH Regensburg) 

Teilneh-
mende: 

Herr Ackermann (UB Erlangen-Nürnberg), Frau Drechsler (THB Aschaffenburg, 
Vorsitz am Nachmittag), Herr Dr. Franke (UB Bamberg), Frau Dr. Hutzler (UB Re-
gensburg), Herr Dr. Mitscherling (UB der TU München, Vorsitz am Vormittag, 
10.15 – 13.00 Uhr), Frau Siegmüller (HSB der OTH Regensburg), Herr Ster-
necker (BSB München), Herr Dr. Stöber (UB der LMU München) 

Entschuldigt:  

Gäste: Herr Dr. Gillitzer (BSB München, 10.15 – 12.00 Uhr, 14.00 – 15.00 Uhr), Herr 
Groß (Verbundzentrale), Frau Knaf (BSB München, 10.15 – 13.00 Uhr), Herr 
Scheuerl (Verbundzentrale, 13.00 – 14.00 Uhr) 

1. Formales 

1.1. Protokollführung 

1.2. Verabschiedung der Tagesordnung 

2. Wahl der/des Vorsitzenden und der/des stellv. Vorsitzenden 

3. Arbeitsprogramm der Sitzungsperiode 

4. Arbeitsgruppen und Gäste, Zusammenarbeit mit anderen Gremien 

4.1. Zusammenarbeit innerhalb der KSI 

4.2. Arbeitsgruppen der KSI 

4.3. Gäste der KSI 

4.4. Zusammenarbeit mit anderen Gremien 

 
5. Primo / Touchpoint 

 
6. Entwicklungen in der Fernleihe 

 
7. Datenschutz und Benutzungsdienstleistungen 

 
8. Fortführung des Ideenpools Auskunft und Information 

 
9. Berichte der Mitglieder und Gäste 

 
10. Sonstiges 

10.1. Festlegung des Schwerpunktthemas für die nächste Sitzung 

10.2. Termin der nächsten Sitzung 
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TOP Typ Ergebnisse Zu erledigen 
durch / bis 

1. 

 

1.1. 

 

 

1.2. 

 

 

 

B 

 

 

B 

 

Formales, Allgemeines 

 

Protokollführung 

Das Protokoll führt Frau Siegmüller.  

 

Verabschiedung der Tagesordnung  

Wegen der nicht durchgehenden Anwesenheit einiger Teil-
nehmer wurden die TOPs 6 und 7 vorgezogen und nach TOP 
3 behandelt. Das Protokoll folgt der Reihenfolge der versand-
ten Tagesordnung. 

 

 

 

 

 

2. 

 

 

 

 

 

 

 

B 

 

B 

Wahl der/des Vorsitzenden und der/des stellv. Vorsitzen-
den 

Herr Dr. Mitscherling wird einstimmig bei einer Enthaltung zum 
Vorsitzenden gewählt.  

Frau Drechsler wird einstimmig bei einer Enthaltung zur stell-
vertretenden Vorsitzenden gewählt. 

Herr Dr. Franke bedankt sich stellvertretend für die Mitglieder 
und Gäste bei Frau Dr. Hutzler für die Leitung der KSI in den 
letzten acht Jahren. 

 

3.  

 

B 

 

 

 

 

 

 

 

A 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Arbeitsprogramm der Sitzungsperiode 

Das Arbeitsprogramm für die kommende Amtsperiode wird 
diskutiert. Folgende Themen sollen dem Verbundrat zur Be-
stätigung vorgelegt werden: 

 Fortführung des Ideenpools Auskunft und Information 

s. TOP 8 

 DBS  

Erarbeitung einer Stellungnahme an die DBS-Steuerungs-
gruppe WB mit Bezug auf die Änderungen im DBS-Frage-
bogen zum Berichtsjahr 2018. 

Schwerpunktthema für die 2. Kommissionssitzung. The-
menbereiche zur Diskussion werden vorab durch die Mit-
glieder der KSI über die Mailingliste gesammelt.   

 Weiterentwicklung des Bibliothekskatalogs 

Die KSI will sich mit der Funktionalität und Oberfläche des 
Bibliothekskatalogs insbesondere in Bezug auf seine Nut-
zerfreundlichkeit beschäftigen.  

 24h-Bibliothek 

Die 24h-Bibliothek ist an vielen Bibliotheken ein relevantes 
Thema und soll behandelt werden. 

 ABOB 

Die Anpassung der ABOB an moderne bibliothekarische 
Dienstleistungen soll als Thema wieder aufgegriffen wer-
den. Auftakt als Schwerpunktthema für die 2. Kommissi-
onssitzung: Bestandsaufnahme und Ermittlung des Aktua-
lisierungsbedarfs auf Basis der bestehenden Fassung. 

 

 

 

 

 

 

 
 
 
 
 
Alle 
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TOP Typ Ergebnisse Zu erledigen 
durch / bis 

 

 

 

 

 

 

 

 

A 

 

 

 

 

 

 

A 

 ePayment 

Die KSI plant einen Überblick über die verschiedenen Lö-
sungsmöglichkeiten für ePayment-Systeme zu erarbeiten. 
Dabei sollen der Bezahlvorgang im Frontend wie auch die 
Anbindung an die verschiedenen Mittelbewirtschaftungs-
systeme berücksichtigt werden sowie auch Informationen 
zu Schnittstellen und Kosten. 

 Lernräume 

Ein Bericht über die KSI-Veranstaltung „Lernraum Biblio-
thek“ am 11.12.2018 soll im Bibliotheksforum Bayern und 
ggf. in weiteren Fachzeitschriften veröffentlicht werden. 

 Weiterentwicklung der Fernleihe 

Die Weiterentwicklung der Fernleihe, insbesondere mit 
Blick auf das novellierte Urheberrechtsgesetz, soll als 
Thema weiterverfolgt werden. Zudem soll die vorliegende 
Fassung der Leihverkehrsordnung thematisiert werden. 

 Datenschutz und Benutzungsdienstleistungen 

Insbesondere Empfehlungen für Löschfristen im Bereich 
Benutzung sollen erarbeitet werden. 

s. TOP 7 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Hr. Dr. Mit-
scherling 
 
 
 
 
 
 
Alle, 
Fr. Knaf 

4. 

 

 

4.1. 

 

 

 

 

 

 

4.2. 

 

 

 

 

 

 

4.3. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

B 

 

 

A 

 

 

 

B 

 

 

 

 

 

 

E 

 

 

 

Arbeitsgruppen und Gäste, Zusammenarbeit mit anderen 
Gremien 

 

Zusammenarbeit innerhalb der KSI 

Die Zusammenarbeit innerhalb der KSI soll in bewährter 
Weise weitergeführt werden. Der Austausch erfolgt über die 
Mailing-Liste.  

Die Pflege der Webseiten der KSI übernimmt Herr Acker-
mann. 

 

Arbeitsgruppen der KSI 

Der KSI beschließt die Weiterführung folgender Arbeitsgrup-
pen: 

 AG Fernleihe 

 AG Informationskompetenz (AGIK) 

Die gemeinsam mit der KVB initiierte AG Primo soll bei Be-
darf reaktiviert werden. 

 

Gäste der KSI 

Die KSI schlägt dem Verbundrat vor, Herrn Dr. Gillitzer, 
Herrn Groß und Herrn Scheuerl als ständige Gäste zu bestä-
tigen. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Hr. Acker-
mann 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Hr. Dr. Mit-
scherling 
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TOP Typ Ergebnisse Zu erledigen 
durch / bis 

4.4. A Zusammenarbeit mit anderen Gremien 

Der Verbundrat als zentrales Leitungsgremium des BVB ist 
über die Arbeitsergebnisse zu informieren. 

 

Hr. Dr. Mit-
scherling 

5.  

 

Info 

 
 
 
 
 
 
Info 

Primo / TouchPoint 

Herr Groß berichtet, dass für die klassische Primo-Oberflä-
che die Umstellung auf https in Arbeit ist; hier sind seitens Ex 
Libris noch Anpassungen durchzuführen. 

  

Herr Scheuerl informiert über den aktuellen Stand des 
TouchPoint-Einsatzes.  

An der UB Passau und der UB der Bundeswehr wird noch 
getestet, bei allen anderen UBs läuft TouchPoint im Echtbe-
trieb. 

Etwa die Hälfte der HSBs ist auf TouchPoint umgestiegen. 
Bei den folgenden Bibliotheken ist eine Teststellung einge-
richtet: HSB Ansbach, HSB Augsburg, Bibliothek der TH 
Nürnberg, HSB Würzburg-Schweinfurt; für die HSB Rosen-
heim, die Bibliothek der Evangelischen Hochschule Nürnberg 
und die Bibliothek der Katholischen Stiftungshochschule 
München ist sie in Vorbereitung.  

Bei den Staatlichen Bibliotheken beginnt als erste die Staats- 
und Stadtbibliothek Augsburg mit dem Umstieg auf Touch-
Point. 

Bei den folgenden UBs wurde ein Indexneuaufbau vorge-
nommen: UB Würzburg, UB Regensburg und UB Bamberg. 
Bei der UB Erlangen-Nürnberg und der UB der LMU Mün-
chen ist er in Vorbereitung. 

Die Verbundzentrale ist bestrebt, individuelle Änderungen 
und Erweiterungen bei TouchPoint zu realisieren, teilweise 
werden sie auch in die Standard-Konfiguration aufgenom-
men. Bei vielen Erweiterungen gibt es sehr individuelle Ein-
stellungen, die es für die Verbundzentrale sehr schwer ma-
chen, allen Wünschen nachzukommen. Trotzdem ist man be-
strebt möglichst viele Erweiterungen möglichst einheitlich 
zentral umzusetzen. 

Die Kompatibilität der aktuellen TouchPoint-Versionen mit 
SISIS-Sunrise V4.5 konnte bei der Version 6.0 mit gutem Er-
gebnis getestet werden.  

Ab der der Version 6.1 wird eine Oberfläche mit Responsive 
Design angeboten, weshalb auf diese Version gewartet wer-
den soll. 

Damit der TouchPoint-Einsatz den Sicherheitsanforderungen 
in Bezug auf die SSL-Verschlüsselung genügt, wird der 
OPAC in Zukunft mit dem Webserver des Betriebssystems 
betrieben. 
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TOP Typ Ergebnisse Zu erledigen 
durch / bis 

6.  
 
Info 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Entwicklungen in der Fernleihe 

Herr Dr. Gillitzer schildert die Problematik, dass das neue Ur-
heberrecht nach § 60e Absatz 5 die elektronische Lieferung 
von Fernleihkopien an den Endnutzer jetzt zwar zulässt, der 
neu ausgehandelte Gesamtvertrag „Kopienversand im inner-  
bibliothekarischen Leihverkehr“ die elektronische Direktliefe-
rung im Rahmen der Fernleihe jedoch nicht abdeckt. 

Die AG Leihverkehr der Arbeitsgemeinschaft der Verbund-
systeme hat einen Vorschlag erarbeitet, der vorsieht, dass 
der Gesamtvertrag „Kopiendirektversand“ neu verhandelt 
wird und ergänzend eine Regelung für die separate Abgel-
tung der elektronischen Direktlieferung im Rahmen des Leih-
verkehrs eingebracht wird. Zu diesem Zweck soll der Vertrag 
als Rahmenvertrag gestaltet sein mit einer optionalen Teil-
nahme der nehmenden Bibliotheken, die ihren Nutzern den 
Service der elektronischen Belieferung ermöglichen wollen 
und dann auch die zusätzlichen Kosten für den Service als 
Aufschlag auf die reguläre Abgabe im Rahmen des Gesamt-
vertrags im innerbibliothekarischen Leihverkehr leisten müss-
ten. Das Konzept wurde bereits von der AG der Verbundsys-
teme befürwortet und liegt derzeit dem dbv zur Zustimmung 
vor, dessen Unterstützung zur Aufnahme von Verhandlungen 
mit der VG Wort angestrebt wird.  

Herr Dr. Gillitzer rät, dass die Bibliotheken sich rechtzeitig auf 
die Evaluierung des UrhWissGes nach der fünfjährigen Be-
fristung vorbereiten sollten. Die Herausnahme der Publi-
kums-Zeitschriften und der Zeitungen aus der Kopienfern-
leihe trifft einige Wissenschaftsdisziplinen besonders hart.  

In Bezug auf die gemäß DSGVO erforderliche Vereinbarung 
zur Auftragsdatenverarbeitung werden sowohl zwischen den 
Verbünden als auch zwischen der Verbundzentrale und den 
einzelnen Bibliotheken Verträge vorbereitet. 

Für die AG Fernleihe wird ein weiteres Mitglied als Vertreter 
oder Vertreterin der Hochschulbibliotheken gesucht. 

Für den Berufsschulunterricht der FAMI-Ausbildung soll ein 
aktuelles Skript für den Bereich Fernleihe erarbeitet und ein 
Dozent für 4 Stunden Unterricht gestellt werden. 

Mittelfristig wird die Weiterentwicklung des ZFL-Servers als 
gut ausgebaute zentrale Komponente zu diskutieren sein, 
v.a. im Hinblick auf den Umstieg zu Bibliothekssystemen der 
Next Generation. 

 

 

 

 

7.  

 

Info 

 

 

Datenschutz und Benutzungsdienstleistungen 

Nach einer kurzen Übersicht über die Anforderungen der 
DSGVO berichtet Frau Knaf von ihrer Initiative, den Bibliothe-
ken entsprechend dem sich zeigenden Bedarf datenschutz-
rechtliche Workshops anzubieten, um Best-Practice-Modelle 
für geeignete gemeinsame Themen zu erarbeiten; im Fokus 
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E 
 

stehen aktuell das Verzeichnis für Tätigkeitsbeschreibungen 
und Datenschutzerklärungen.   
Bisher fanden 3 Workshops dazu statt, in denen u.a. der AC, 
der OPAC und der EC behandelt wurden. Teilnehmer sind im 
Durchschnitt 15 Personen aus den Fachabteilungen, Recht 
und IT der Bibliotheken. Die VZ ist ebenfalls eingebunden. 
Die Ergebnisse werden den Bibliotheken demnächst zur Nut-
zung zur Verfügung gestellt.  
Frau Knaf wird die KSI über benutzungsrelevante Ergebnisse 
informieren.  
Frau Knaf schlägt vor, das Thema Löschfristen in der KSI  
aufzugreifen und Empfehlungen zu Fristen im Bereich  
Benutzung aufzustellen, da dies ein immer wieder angefrag-
tes Thema sei. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

8. 

 

 

 

 

Info 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

A 

Fortführung des Ideenpools Auskunft und Information 

Herr Dr. Stöber gibt einen Überblick über die Entwicklung 
und den Stand des Projektes Ideenpool Auskunft und Infor-
mation. Es startete im März 2015 mit dem Ziel deutschland-
weit Best-Practice-Beispiele einzusammeln und sie in Form 
einer Datenbank allgemein zur Verfügung zu stellen. Aktuell 
enthält die Datenbank 16 Praxisbeispiele. 

Die bestehende technische Lösung weist einige Probleme 
auf. Das Einpflegen neuer Daten auf der Liferay-Plattform ist 
aufwändig und seit einer technischen Umstellung des Statis-
tik-Plugins ist keine Ermittlung der Zugriffszahlen mehr mög-
lich.  

Die AG Auskunft, die das Projekt erarbeitet hat, wird reakti-
viert und setzt sich aus den früheren Mitglieder Herrn Dr. 
Stöber, Frau Drechsler und Frau Dr. Hutzler zusammen, neu 
hinzu kommt Herr Sternecker. 

Vorbehaltlich der Bestätigung durch den Verbundrat erhält 
die AG den Auftrag, nach einer geeigneten technischen Lö-
sung zu suchen.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

AG Auskunft 

9. 

 

 

 

Berichte der Mitglieder und Gäste 

- keine Berichte - 

 

10. 

 

 

 

 

10.1 

 

 

 

 

 

 

 

Info 

 

 

 

 

B 

 

 

 

Sonstiges 

Herr Groß weist auf die Verbundkonferenz am 14.11.2019 im 
Literaturhaus in München hin. Die Kommissionen und Ar-
beitsgruppen werden wieder um Themenvorschläge gebeten 
(Mail der Programmkommission folgt). 

 

Festlegung der Schwerpunktthemen für die nächste Sit-
zung 

Schwerpunktthemen der nächsten Sitzung sind die ABOB 
und die DBS. 
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TOP Typ Ergebnisse Zu erledigen 
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10.2. 

 

 

B Termin der nächsten Sitzung 

Die nächste Sitzung soll im Juli stattfinden. [Zwischenzeitlich 
festgelegter Termin: 31.07.2019] 

 


